

Sarah Cordonnier. Professeure des Universités.  
Institut de la Communication, Université Lumière Lyon 2  
Équipe de recherche de Lyon en sciences de l'Information et de la Communication (Elico)

## **Candidature à la Présidence du Conseil d'administration de la Société Française des Sciences de l'Information et de la Communication**

Lyon, le 1<sup>er</sup> juin 2025

Madame la Présidente de la SFSIC,  
Chères et chers collègues du Conseil d'Administration de la SFSIC,  
Chères et chers membres de la SFSIC,

Par cette lettre d'intention, j'ai l'honneur et la joie de me porter candidate à la présidence du Conseil d'Administration de la Société Française des Sciences de l'Information et de la Communication.

J'ai la conviction que, plus que d'autres sociétés savantes, **la SFSIC joue un rôle crucial et original pour le développement, la (re)connaissance, la mémoire et l'identité de notre discipline** dans la pluralité de ses dimensions : la production et la diffusion scientifiques bien sûr mais aussi, indissociablement, la transmission pédagogique, les circulations internationales de personnes et de savoirs, les relations avec les environnements professionnels et plus largement la société.

Consciente de la singularité de notre association savante, et de l'importance de la préserver, je vous présente pour le prochain mandat un projet qui est **au service de notre discipline, des adhérents de la SFSIC, et des membres du CA**. Ce projet s'appuie sur l'expérience que j'ai pu acquérir jusqu'ici tout en proposant des modalités de travail permettant à chacun et chacune de s'y engager aussi largement que possible selon ses expertises, ses besoins et ses envies.

### **Au service des sciences de l'information et de la communication**

Comme en atteste le XXIV<sup>ème</sup> Congrès de la SFSIC, **les SIC sont particulièrement bien équipées pour penser et accompagner les transition(s) contemporaines**. Du fait de leur histoire et de leurs objets, elles disposent d'outils théoriques, pratiques et méthodologiques qui permettent l'analyse critique comme la prise de décision éclairée. Mais du fait de cette même histoire, les SIC peinent parfois à se faire entendre à l'extérieur de leur périmètre.

J'ai pu en faire l'expérience dans ma trajectoire d'enseignante-chercheuse : « arrivée » dans les SIC en maîtrise, après une trajectoire académique « atypique » (qui est finalement assez typique dans notre discipline !), j'ai souvent été amenée à travailler dans des environnements interdisciplinaires et/ou internationaux, où la reconnaissance des SIC n'était pas toujours évidente. C'est cela qui m'a conduit à réaliser mon HDR sur les « sciences consacrées à la communication » dans une perspective comparative au niveau international, et à vouloir œuvrer pour la discipline, notamment en rejoignant le CA de la SFSIC.

Dans le cadre de mon mandat de présidente de la SFSIC, je souhaite mettre cette expertise au service de notre discipline en me consacrant à **la visibilité des SIC et aux dialogues qu'elles peuvent engager** : non seulement avec d'autres disciplines, mais aussi au sein des **instances universitaires locales** où se prennent des décisions stratégiques (recrutements, budgets...) ; avec des collègues d'autres nationalités, notamment par le maintien et le développement des liens avec nos **associations savantes homologues** ; et finalement dans d'autres **environnements professionnels**, avec lesquels les SIC ont toujours entretenu des relations bien spécifiques, et qui sont aujourd'hui porteurs de plusieurs types d'enjeux (le développement de partenariat autour des thèses CIFRE en est un exemple).

Cette démarche nécessaire visant à **favoriser les espaces d'échange, de rencontre et de plaidoyer** s'inscrit dans la **continuité des activités de la SFSIC**, tout particulièrement au sein de la *Revue française des SIC* et, dernièrement, lors des *Assises - État des lieux et perspectives des SIC* organisées par Sidonie Gallot, Philippe Bonfils et Christian Le Moëne au Ministère de l'Enseignement Supérieur, de la Recherche et de l'Innovation en novembre 2023. Cette démarche s'appuie aussi sur la poursuite des échanges et collaborations avec les deux autres **instances de la disciplines** (le CNU 71 et la CPDirSIC). Elle s'attachera finalement à accompagner et rendre visibles les **initiatives portées par les membres de la discipline**.

### **Au service des membres et usagers de la SFSIC**

Membre du CA de la SFSIC depuis 2018 et vice-présidente Recherche depuis 2021, je pense avoir acquis une bonne familiarité avec les activités habituelles de la SFSIC à destination de ses membres, les services proposés, et ce qui pourrait être réalisé. Aussi, j'aimerais consacrer ce mandat à **améliorer ces services, à les clarifier, et à entendre les (nouveaux) besoins**.

Ce projet s'adresse en premier lieu aux **Groupes d'étude et de recherche** dont le nombre a été doublé ces dernières années, et qui constituent des espaces de dynamisme et de créativité scientifiques très puissants au sein de notre discipline. Des démarches récentes ont permis la structuration et la densification de leur accompagnement par la SFSIC. Pour aller plus loin, je proposerai aux GER un moment de rencontre permettant le partage de pratiques et l'identification des attentes et besoins pouvant être pris en charge par la SFSIC.

Le service aux usagers passe aussi par **les deux événements majeurs organisés par la SFSIC en alternance chaque année : le Congrès et les Doctorales**, dont les contributions sont systématiquement publiées dans des **Actes**. On peut notamment se réjouir de l'augmentation constante et significative du nombre de participant.e.s d'une édition à l'autre, qui témoigne de la qualité scientifique et humaine de ces moments clés de la vie de la discipline.

La SFSIC se donne **des missions plurielles portées par ses différentes commissions** (Communication, Formation, Relations internationales, Relations professionnelles, Recherche) au service de la communauté : labellisation d'événements, frais différenciés dans les manifestations d'associations internationales partenaires, mailing personnalisé, etc. **Ces missions ne sont peut-être pas toujours suffisamment connues des membres**, alors qu'elles sont susceptibles de concerner tous les aspects de la vie de la discipline dans l'université et la cité. Je souhaite que la présentation de ces missions fasse à nouveau l'objet d'une communication spécifique permettant d'en montrer toutes les potentialités.

## Au service des membres du Conseil d'administration

Pour finir, je souhaite mettre ce mandat au service des membre du CA de la SFSIC.

Ces dernières années, je pense avoir assisté à un **changement d'échelle dans l'ampleur des activités de la SFSIC**, alors que ces activités sont elles-mêmes soumises à une technicisation, une professionnalisation, bref, une complexité, accrues (en particulier le Congrès et les Doctorales), et que nous savons par ailleurs combien la charge de travail des enseignant.e.s-chercheur.e.s peut s'être alourdies. Il me semble donc essentiel de veiller collectivement à ce que notre calendrier chargé et ambitieux ne mette pas en péril la durabilité et la soutenabilité de nos actions.

Nous ne sommes que vingt ! Depuis mon arrivée au sein du CA, je suis impressionnée par **la qualité et la quantité du travail effectué**, d'une manière souvent très fluide, efficace et agréable du fait de l'implication (bénévole) de chacune et chacun. Je veux donc m'engager ici à **préserver ces conditions de travail si rares et précieuses** et à favoriser le bon déroulé de nos activités. Pour cela, je prendrai soin de leur organisation et de leur coordination, je proposerai de développer et/ou pérenniser des charges de missions là où cela semble nécessaire pour assurer et consolider l'existant, et je me tiendrai à l'écoute des membres du CA, de leurs suggestions et propositions.

**Je vous remercie de votre attention et je me réjouis d'échanger avec vous toutes et tous sur ce programme et sur sa mise en œuvre.**

*Arrok Cordonnier*



## Éléments significatifs de mon parcours en lien avec la candidature

2008- Maître de Conférences puis 2019- **Professeure des Universités** à l'Université Lumière Lyon 2

2007. **Docteure en Sciences de l'Information et de la Communication** (École Nationale Supérieure Lettres et Sciences Humaines, Lyon, dir. Joëlle Le Marec)

Ouvrage tiré de la thèse : *Les sciences humaines dans le centre d'art : Convocation des savoirs et institution de l'art contemporain*, Hermès Lavoisier, Collection Communication, médiation et construits sociaux (dir. Yves Jeanneret), 2012, 368 p.

2018. **Habilité à diriger des recherches** en SIC (Sorbonne Université, garante Joëlle Le Marec)

Ouvrage original : *La production d'un territoire scientifique international. Les sciences consacrées à la communication à la croisée de circulations rhétoriques, institutionnelles et biographiques*

Mémoire de synthèse : *Enquêter sur la circulation des savoirs. Une approche communicationnelle des institutions et de leurs interstices*

**Responsabilités pédagogiques.** 2008-2016, 2019-2023 : responsable de la licence Culture européenne des médias (Université Lyon 2 / Bauhaus-Universität Weimar).

2018- co-responsable du Master Direction de projets artistiques et culturels internationaux

**Collectifs scientifiques** : Encadrement de thèses (dont deux CIFRE) ; participation ou direction de plusieurs projets et événements scientifiques (disciplinaires et interdisciplinaires, locaux, nationaux et internationaux)...

**Collectifs éditoriaux** : membre des comités de rédaction de *Communication & langages* et *History of Media Studies*

**Collectifs d'administration de nos activités** : membre du CA de la SFSIC depuis 2018. Membre élue CFVU, ancienne membre de conseil de laboratoire...

## Publications significatives en lien avec la candidature

**DO.** Dragičević Šešić Milena, Sarah Cordonnier (ed.), [\*Subaltern knowledge in cultural practices: Fostering fairness, cooperation and care\*](#), University of Arts in Belgrade / Clio Publishing House, Belgrade, 2024.

**DO.** Averbeck-Lietz Stefanie, Fabien Bonnet, Sarah Cordonnier, & Carsten Wilhelm (dir.), [\*History of Media Studies special section French-German Communication Research\*](#), Volume 3, 2023

**CO.** Averbeck-Lietz Stefanie, Sarah Cordonnier, "[French and German Theories of Communication. Comparative Perspectives with Regard to the Social and the Epistemological Body of Science](#)", in Yoshitaka Miike & Jing Yin (ed.), *The Handbook of Global Interventions in Communication Theory*, New York, Routledge, ICA Handbook Series, 2022, pp. 373-392

**ACL.** "[Constituted and Constituting Exclusions in Communication Studies](#)", *History of Media Studies*, Volume 2, 2022

**ACL.** "[Looking Back Together to Become 'Contemporaries in Discipline'](#)", *History of Media Studies* Volume 1, 2021

**ACL.** « [Discipline\(s\) \(invisible\(s\)\)](#) », *Communication & langages « Lexique »* n° 200, 2019, pp. 77-81

**ACL.** Averbeck-Lietz St., Bonnet F., Cordonnier S., Wilhelm C., "[Communication studies in France: looking for a 'Terre du milieu'?](#)", *Publizistik*, August 2019, Volume 64, Issue 3, pp. 363-380

**ACL.** « [Les sciences consacrées à la communication, laboratoire disciplinaire ? Analyses exploratoires d'un discours "international"](#) », *Revue Française des SIC* n° 10, 2017

**ACL.** « [La circulation européenne des savoirs communicationnels entre cadrages disciplinaires et pratiques situées](#) », *Les enjeux de l'information et de la communication « Information – Communication en Europe : Perspectives nationales, transnationales ou comparatives »* n° 18/3A, 2017, pp. 87-96 (traduit : „Die internationale Medien- und Kommunikationswissenschaft zwischen Disziplinen und Praktiken“, in H. Wagner (Hrsg), *Europäische Medienwissenschaft: Zur Programmatik eines Fachs*, transcript Verlag, Bielefeld, 2020, pp. 195-210)